

Rapport d'activités 2023



Spectacle de sortie de résidence Pierre blanche chat noir le 3 septembre 2023

Avril 2024

SOMMAIRE

Introduction	3
1. La gestion locative des Amalias	4
2. L'appui à Coopilote ta vie.....	5
2.1. Structuration de la coopérative	5
2.2. Permettre un accompagnement de qualité	6
3. La vie sociale et partagée	7
3.1. Les activités régulières	7
3.2. L'organisation d'événements	8
L'accueil de résidences d'artistes	8
L'organisation de conférences.....	10
4. Les autres activités de l'association	11
4.1. L'anniversaire de Lucile	11
4.2. La mise en place d'espaces d'échanges	11
Le café des Amalias.....	12
Le groupe Différent toi-même !	12
4.3. L'accueil de personnes en situation de handicap	13
5. L'évaluation de l'utilité sociale des Amalias.....	13
6. La valorisation du projet des Amalias	14
6.1. La réalisation d'outils de communication grand public	14
6.2. Le partage d'expérience avec d'autres porteurs de projet	16
7. Communication.....	16
7.1. La Newsletter et les autres outils de communication	16
7.2. Le site internet et les réseaux sociaux.....	17
8. Gouvernance	17
8.1. Les administrateurs et le bureau	17
8.2. Adhérents	17
9. Ressources humaines	18
9.1. Salariés	18
9.2. Prestataires	18
9.3. Bénévoles.....	18
10. Bilan financier	18
10.1. Synthèse	18
10.2. Analyse synthétique des produits du compte de résultat.....	19
10.3. Analyse synthétique des charges du compte de résultat	19
10.4. Dons, mécénats et subventions en 2023	19
10.5. Analyse synthétique du bilan de l'année 2023	20
10.6. Prévisionnel 2024.....	21
11. Perspectives pour 2024	22

Introduction

Le rapport d'activités annuel que nous vous présentons revient sur les différents projets et actions mis en œuvre ou poursuivis au cours de l'année civile 2023.



1. La gestion locative des Amalias

L'habitat inclusif des Amalias a été inauguré le 19 novembre 2021. C'est le premier habitat inclusif du département des Alpes-de-Haute-Provence reconnu et soutenu financièrement par l'Etat. Le 28 juin 2021, Ensemble et Différents a obtenu l'agrément préfectoral pour assurer la gestion locative des Amalias. Cet agrément est valable 5 ans et renouvelable.

La Foncière Chênelet, spécialisée dans la construction de logements sociaux écologiques, est le maître d'ouvrage et le propriétaire du lieu. Ensemble et Différents perçoit des habitants les loyers des 4 logements sociaux (colocation inclusive + 3 appartements T3) et les reverse au Chênelet. En contrepartie de sa mission de gestion locative (maintenance du lieu, gestion administrative...), Ensemble et Différents récupère 9% du montant des loyers des 4 logements sociaux.

Ensemble et Différents loue au Chênelet la salle commune et le logement prévu pour les courts séjours et propose ces deux lieux à la location pour des personnes et des événements qui répondent au projet social des Amalias : permettre la rencontre entre personnes avec et sans handicap.

Les relations avec le Chênelet sont fluides et de qualité permettant ainsi de travailler ensemble sur les points d'amélioration. Des réunions autour de la gestion locative ont lieu une à deux fois par an et le Chênelet a participé cette année à plusieurs temps forts de l'association, en particulier à la journée du 30 septembre dont un des thèmes de travail a concerné l'amélioration de la gestion locative. Dans ce cadre, il a été proposé d'échanger avec les voisins pour faire le bilan après deux années de vie aux Amalias, de redéfinir les besoins sur l'entretien des lieux et de mobiliser des bénévoles pour cela. A l'issue de cette journée, des échanges ont eu lieu avec Mathieu qui a proposé d'organiser des ateliers de jardinage collectifs deux à trois fois par an ainsi qu'avec Anne et Isabelle, les mères d'Estelle et Robin, qui viennent régulièrement aux Amalias et sont disponibles pour appuyer l'association sur l'entretien du jardin et du logement des amis.

Durant l'année 2023, des temps d'échange ont également été organisés avec les colocataires, les habitants des trois logements sociaux, la chargée de projet d'Ensemble et Différents et une à deux personnes de Coopilote Ta Vie. Ces réunions, animées par Emmanuelle Faye de l'université du nous, visaient à renforcer les liens entre les habitants des Amalias et à construire des dynamiques collectives à partir des envies et besoins de chacun. S'ils n'ont pas toujours abouti à des propositions ou réalisations concrètes, ces temps d'échange ont permis que chacun.e puisse exprimer ses ressentis et son positionnement dans l'écosystème.

Pour l'année 2023, l'exercice spécifique à l'IML est déficitaire de près de 3 000 € sans prendre en compte le temps de travail sur la gestion locative et grâce à une subvention de 1 700 € de la Fondation de France.

CHARGES	€	PRODUITS	€
ACHAT	1 675	PRESTATIONS DE SERVICES	12 977
Achats	52	Rémunération Chenelet 9%	2 337
Enercoop (salle arc en ciel et log des amis)	1 623	Nuitées logement des amis	3 140
SERVICES EXTERIEURS	14 790	Location salle commune	2 100
Loyer + charges salle commune	5 278	Location SC Coopïlote Ta Vie	5 400
Loyer + charges logement des amis	4 905	SUBVENTIONS	1 700
Assurance	818		
Vacance locative colocation	3 789	Fondation de France	1 700
AUTRES SERVICES EXTERIEURS	1 200	DONS	69,2
Honoraires ménage (SONEBE)	1 200	sur logement des amis	69,2
TOTAL	17 665	TOTAL	14 746
RESULTAT	-2 918		

Ce déficit s'explique par :

- La vacance locative au niveau de la colocation.
- Une location insuffisante du logement des amis et de la salle arc en ciel.

2. L'appui à Coopïlote ta vie

La SCIC Coopïlote ta vie a démarré son activité le 1^{er} janvier 2022. Ensemble et Différents s'est donnée pour mission d'accompagner les deux premières années de vie de la coopérative. Plusieurs financements ont été mobilisés à cet effet : CA Assurances, AG2R et Leader sur des actions spécifiques. Les deux structures font partie d'un même écosystème au service d'une vie digne et joyeuse aux Amalias. Ensemble et Différents est sociétaire de Coopïlote ta vie et Coopïlote ta vie est adhérente d'Ensemble et Différents.

2.1. Structuration de la coopérative

Coopïlote ta vie a bénéficié au cours de l'année 2023 de l'appui de plusieurs personnes ressources extérieures qui l'ont accompagnée dans sa structuration et la mise en place d'une gouvernance partagée.

L'accompagnement a porté sur la transmission de méthodes, outils, compétences et postures pour que les acteurs et actrices de la coopérative puissent piloter la structure et adopter une démarche de co-construction. Concrètement cela s'est traduit par :

- un apport d'expertise sur la gestion, l'administration d'entreprise, le management d'équipe, le coaching ;
- la création et mise en place d'outils de pilotage entrepreneurial ;
- l'accompagnement à la montée en compétences des personnes clés ;
- l'accompagnement à l'autonomie ;
- l'adoption des principes de l'Intelligence collective : permettre l'expression de chacun et construire avec les parties prenantes.

Ces différents appuis assurés par Christelle, Marie et Patricia se sont déroulés de janvier à septembre 2023 avec une période de transition pour s'assurer de la maîtrise des outils et de la capacité des membres du cercle général à assurer de manière autonome le fonctionnement et la gestion de la coopérative.

Fin 2023, la coopérative termine l'année avec un résultat positif. Le modèle économique est viable sur l'année 2024. Cependant l'arrivée d'un.e 4° colocataire est un élément clé et prioritaire pour la pérennité de la coopérative. L'équipe des salarié.es est engagée sur les différents rôles nécessaires au bon fonctionnement de la coopérative et de la vie de la coloc.

En novembre 2023, Coopilote ta vie a reçu le prix coup de cœur du trophée de l'Économie Sociale et Solidaire dans le département.



Depuis sa création, Coopilote ta vie est accompagnée sur la gouvernance partagée par l'Université du Nous (<https://universite-du-nous.org/>). En 2023, l'appui apporté par Emmanuelle Faye a permis de s'approprier les outils de la gouvernance partagée à savoir identifier et définir les différents rôles, animer des réunions opérationnelles et de gouvernance mais aussi de permettre de poser des difficultés et besoins spécifiques et de construire des réponses collectives partagées. Au total, 11 séances ont été organisées sur l'année.

2.2. Permettre un accompagnement de qualité

Les Amalias permet aux personnes en situation de handicap de s'exprimer, d'être entendues, de développer leurs capacités et de construire leur vie et leur modèle de vivre ensemble. Coopilote ta vie a mis au cœur de son projet le devenir des personnes qu'elle accompagne et vise à renforcer leur autodétermination.

Les colocataires sont sociétaires de la coopérative et prennent part à toutes les décisions qui les concernent. Ils choisissent les personnes qui seront amenées à les accompagner dans leur quotidien. Les salarié.es de la coopérative sont en équivalence avec les personnes qu'elles accompagnent. Elles sont avec elles et non pour elles.

Sur le plan de l'accompagnement des colocataires, la coopérative a développé une approche et des outils autour de l'éthique de l'accompagnement. En effet, être accompagnant en habitat inclusif nécessite un ajustement de la posture et des compétences particulières des salarié.es.

Un règlement intérieur de la colocation ainsi qu'une charte de l'accompagnement ont été établis de façon participative et sont désormais partagés dès l'entrée d'un.e nouv.eau.elle salarié.e aux Amalias.

Les grands principes de cet accompagnement sont axés sur le respect de l'intimité, des rythmes et des choix des colocataires, l'adoption d'une posture d'équivalence, l'accompagnement du devenir de la personne et l'utilisation d'outils permettant l'expression des colocataires, l'écoute active et la bienveillance.

L'équipe des accompagnant.es a été formée à la communication alternative et améliorée (CAA). Six modules de formation ont été déroulés au cours de l'année et animés par une facilitatrice en CAA. Cette formation a permis aux colocataires des Amalias d'être écoutés au quotidien dans leurs besoins, leurs états émotionnels, comme dans leurs envies et élans de vie. Ils ont pu participer pleinement aux échanges et décisions prises lors des réunions de la coopérative. Par ailleurs, grâce à cette formation, les accompagnant.es de vie des colocataires sont désormais outillé.es pour écouter, comprendre et accompagner les aspirations des colocataires. Cela a permis d'accroître le sens et la richesse de leur posture dans ce métier.



3. La vie sociale et partagée

Les Amalias permettent de construire une société plus inclusive, plus solidaire, résiliente où chaque être vivant a sa place. La relation à l'autre, la construction de liens et le partage sont au centre du projet des Amalias.

3.1. Les activités régulières

Plusieurs activités régulières se sont déroulées au cours de l'année (équitation, art martial sensoriel, ateliers de danse et de son, brunch avec les voisins, sorties culturelles, promenades). Ces activités sont décidées et programmées avec les colocataires. Au sein de Coopilote ta vie, c'est le rôle « écosystème et ailleurs » dans le cercle de « vie de la coloco » qui échange avec les colocataires et assure le suivi des activités et événements avec les accompagnant.es.

En janvier 2023, Estelle et Robin ont lancé des temps de rencontre autour des thèmes qui les animent. Robin a ainsi initié des improvisations musicales une fois par mois avec des ami.es, des accompagnant.es, des connaissances et des membres de sa famille. Ce temps musical est suivi d'un repas partagé. Estelle a lancé un cercle de femmes avec ses amies pour échanger, partager, se questionner autour de la féminité, à travers des expériences personnelles, des livres, des œuvres d'art, des films, des musiques etc.



Estelle et Robin sont également très présents dans la vie sociale de Forcalquier. Ils vont régulièrement dans les cafés de la ville et participent à divers événements culturels. Les partenariats mis en place par l'association Ensemble et Différents avec différents établissements culturels et des commerces de Forcalquier permettent des sorties régulières et des relations de proximité.

Enfin, les colocataires portent leur voix au-delà des Amalias. Estelle et Robin sont partis en avril à Lille pour l'avant-première du film *Debout Frérot(s)* réalisé par Robin et ses frères et sœur. Ils ont participé le 14 juillet 2023 à l'événement *Exil Expérience*, aux côtés de Boris Cyrulnik, Thierry Janssen, Eric Julien et d'autres conférencier.e.s et, en septembre, ils étaient au festival « les foisonnantes » aux Mées pour une nouvelle projection du film *Debout Frérot(s)*.

3.2. L'organisation d'événements

Au-delà des activités régulières qui se sont déroulées depuis l'installation aux Amalias, l'année 2023 a été marquée par le développement des activités dans la salle arc en ciel. Cette salle de 80 m² a été conçue pour permettre une porosité entre les Amalias et l'extérieur. Elle vise à accueillir un public extérieur et à favoriser des échanges féconds entre personnes avec et sans handicap.

L'accueil de résidences d'artistes

Plusieurs résidences d'artistes ont été accueillies au cours de l'année.

- Après avoir répété pendant quelques mois dans la salle arc en ciel, une troupe de danseuses a présenté le 13 mai **un spectacle de danse indienne** aux habitants des Amalias. La soirée s'est poursuivie par un repas indien.
- Les Amalias ont accueilli en mai **Lucas et Souk de la OUPS Compagnie**. Après 4 jours de travail, les deux artistes ont présenté leur spectacle *Bourgeons* et leurs œuvres lors d'une sortie de résidence le 31 mai 2023 devant une vingtaine de personnes.

- Du 29 août au 3 septembre, les Amalias ont accueilli la **compagnie d'A** pour une résidence autour de la préparation d'un spectacle familial **BLANCHE Pierre Chat NOIR** avec Luigi Rignanese, conteur-musicien, et les musiciens Julien Baudry et Cyril Cianciolo. Un spectacle de sortie de résidence a réuni environ 70 personnes aux Amalias.



- Après 5 jours de résidence au KféQuoi le groupe d'artistes en mixité **PaoxColin** a fait un concert au KféQuoi en partenariat avec Ensemble et Différents. Robin, vice-président de l'association, a fait un discours d'ouverture.



- Du 18 au 22 décembre, les Amalias ont accueilli **Emma Pasquer** qui a présenté sa pièce *Atypiques* le vendredi 22 au cours d'une soirée qui a réuni une trentaine de personnes. Entre témoignage et confession, *Atypiques* livre une parole intime sur l'expérience de l'autisme au sein d'une fratrie et la pression sociale de la normativité. Un spectacle sensible et poétique, conçu pour voyager dans des lieux non-dédiés et aller à la rencontre des publics.



Les artistes accueillis aux Amalias ont transmis des témoignages sur leur séjour aux Amalias et sur ce que les rencontres avec Estelle et Robin ont apporté à leur travail de création.

« Nous nous sommes régalés de cette expérience, l'accompagnement des personnes en situation de handicap nous a ouvert des pistes de recherche et une qualité d'écoute que nous n'avons pas trouvée dans d'autres lieux de résidence. » Luigi Rignanese

L'organisation de conférences

- **Patrick Guernier** est venu au Amalias le 10 juin 2023 pour présenter son tour de France en handbike. Face aux difficultés rencontrées pour trouver un emploi et au regard des employeurs qui ne le pensaient pas capable de travailler du fait de son handicap, Patrick Guernier a décidé de faire un tour de France en Handbike pour prouver que s'il est capable de faire 4000km à la force des bras, il peut aussi travailler. Il est venu partager son aventure avec la projection d'un film suivie d'un débat.
- Dans le cadre de l'événement « Pour en finir avec l'inceste et les violences sexuelles » qui s'est déroulé à Forcalquier du 14 au 22 octobre, Ensemble et Différents a souhaité que la parole des personnes avec handicap soit entendue. L'association a donc invité **Charlotte Puiseux**, psychologue et docteure en philosophie, membre du collectif les Dévalideuses et autrice du livre *De chair et de fer*. Sa conférence intitulée « Les violences sexuelles à l'encontre des personnes handicapées : une réalité au croisement du sexisme et du validisme » s'est déroulée le mercredi 18 octobre.

4. Les autres activités de l'association

4.1. L'anniversaire de Lucile

L'anniversaire de Lucile, organisé les 1^{er} et 2 juillet 2023, a permis de célébrer la mémoire de Lucile, fondatrice du projet des Amalias, de maintenir les liens avec toutes celles et ceux qui étaient proches d'elle et de favoriser les rencontres et les échanges entre humains dans leur diversité.

L'évènement a rassemblé plus de soixante personnes chaque jour. Se sont succédés des moments d'ateliers, de célébration, de repas partagés, de danse et également de scène ouverte à la lecture et la musique.

Les deux moments forts de rituels (cérémonie le samedi soir aux Mourres et inauguration du Jardin des lucioles à la mémoire de Lucile, de son amour pour la vie et la liberté avec son handicap) ont été pensés et structurés par Estelle et Robin. La scène ouverte du samedi soir offerte aux Amalias par la Compagnie d'A (régie son et lumière) a rassemblé des artistes ami.es de Lucile avec et sans handicap.



4.2. La mise en place d'espaces d'échanges

Début septembre 2023, après avoir traversé une situation financière très tendue, l'association Ensemble et Différents fait le constat qu'elle est arrivée à la fin d'un cycle marqué par la réalisation des Amalias ayant mobilisé des ressources humaines et financières très importantes au cours des 7 dernières années. Dans ce contexte, l'association décide d'organiser une journée de réflexion collective pour alimenter et dessiner ses prochains rêves et associe pour cela des personnes ressources extérieures.



Dans le cadre de cette journée, animée par un facilitateur externe, 5 thématiques de travail ont été proposées :

- Elargir le champ de l'association à d'autres personnes en situation de handicap
- Organiser des événements pour changer le regard sur le handicap
- Gestion locative
- Organiser des formations sur l'accompagnement de personnes avec handicap
- Interroger la place des personnes avec handicap dans les organisations.

Sur chacune de ces thématiques, des réunions ont été organisées à la suite de cette journée pour approfondir les sujets.

Ces réunions ont abouti à la mise en place de deux espaces d'échanges.

- **Le café des Amalias**

Dans le cadre de la journée de réflexion du 30 septembre, il a été proposé d'élargir le champ de l'association à d'autres personnes en situation de handicap. Une première réunion s'est tenue le 13 novembre et a abouti à la mise en place du café des Amalias. Il s'agit d'un espace de sécurité relationnelle où les personnes accueillies peuvent rompre leur solitude éventuelle, échanger des informations, avoir de l'écoute et du soutien, obtenir des informations utiles dans leurs parcours, être accompagnées sur différents sujets, créer du lien. Cet espace de rencontre réunit une fois par mois des personnes en situation de handicap, des aidants et des membres de l'association souhaitant participer à cette dynamique.

La première réunion a été organisée le 6 décembre aux Amalias. Elle a permis dans un premier temps de faire connaissance puis de définir les règles de fonctionnement et de valider collectivement le cadre de sécurité et enfin de recueillir les besoins et attentes des participants vis-à-vis du café des Amalias. Il a ensuite été décidé d'organiser un café par mois le mercredi matin.

- **Le groupe Différent toi-même !**

Lors de la journée de réflexion d'E&D du 30 septembre, plusieurs personnes ont souhaité s'engager dans l'organisation d'activités pour changer le regard sur le handicap. Un groupe de travail a été mis en place et se réunit une fois par mois depuis le mois d'octobre. L'objectif est de proposer différentes activités tout au long de l'année (ateliers partagés, danse, atelier d'écriture, projection de films, concerts, etc.).

4.3. L'accueil de personnes en situation de handicap

Suite à la journée du 30 septembre, il a été décidé d'accueillir Paolo, jeune adulte avec trisomie, aux Amalias une fois par semaine. Paolo, qui a quitté l'IME pour démarrer une activité professionnelle à mi-temps, a souhaité avec ses parents expérimenter une phase d'autonomisation en passant une soirée et une nuit par semaine dans le logement des amis à proximité de la colocation où il partage le repas avec Estelle et Robin. Un premier séjour test a eu lieu en décembre et s'est avéré très positif pour Paolo, sa famille et l'équipe de Coopilote ta vie. Il est donc prévu de poursuivre cet accueil en 2024 avec la possibilité de passer à deux nuits par semaine.

Par ailleurs, il a également été décidé de pouvoir accueillir des artistes en situation de handicap pour des résidences à la carte, adaptées aux besoins et possibilités des artistes. Cet accueil se traduit par la mise à disposition une fois par semaine sur un créneau horaire déterminé de la salle arc en ciel pour des répétitions.

Enfin, Estelle et Robin ont commencé à partir de septembre 2023 à accueillir chez eux des jeunes adultes en situation de polyhandicaps pour partager des moments, réfléchir à l'organisation de sorties ensemble et créer des liens d'amitié. A ce stade, rien n'est encore dessiné mais il est possible que ces liens et temps partagés aboutissent à une envie de vivre ensemble.



5. L'évaluation de l'utilité sociale des Amalias

Avec Les Amalias, Ensemble et Différents a créé un lieu de vie qui propose une solution alternative à l'accompagnement de la dépendance. C'est un modèle innovant et reproductible.

Pour mesurer l'utilité sociale de ce modèle global – c'est-à-dire le lieu de vie et la coopérative de services à la personne Coopilote ta vie – Ensemble et Différents a démarré à l'automne 2021 une démarche d'évaluation de l'impact social des Amalias avec Hélène Duclos, experte en évaluation de l'utilité sociale au sein du cabinet TransFormation Associés. Après un temps de pause suite au décès de Lucile, l'association a repris ce travail en 2023.

Une première phase a consisté à qualifier l'utilité sociale des Amalias avec l'ensemble des

parties-prenantes. Elle a fait apparaître que les Amalias constituait **une matrice de régénération individuelle et sociétale**. Cette valeur centrale symbolise l'ambition transformatrice de ce projet visant à faire croître les potentialités de chacun.e et à renforcer les liens pour une société partagée. Son impact social se décline autour de cinq axes.



Cette première analyse a été approfondie à travers des entretiens avec plusieurs personnes ressources (habitants, aidants essentiellement) et la réalisation d'enquêtes. Deux questionnaires anonymes ont été préparés et diffusés auprès des salarié.es et anciens salarié.es de Coopilote ta vie pour le premier et des habitants de Forcalquier fréquentant les colocataires pour le second (habitants des Amalias, voisins, intervenants, commerçants, responsables de lieux culturels). L'analyse a été partagée avec les principales parties prenantes et un rapport et une synthèse ont été rédigés. Ces documents sont disponibles sur le site internet de l'association : www.ensemble-differents.fr

6. La valorisation du projet des Amalias

6.1. La réalisation d'outils de communication grand public

Dans le cadre du programme Leader, porté par le GAL Haute-Provence Luberon avec le concours du Fonds Européen Agricole pour le Développement Rural, de la Région SUD Provence Alpes-Côte-d'Azur et du Département des Alpes de Haute Provence, il a été prévu de réaliser deux outils de communication pour faire connaître le projet des Amalias au grand public.

Dans un premier temps, Ensemble et Différents a fait appel à Morgane Légo, de l'agence Folle Allure, qui a réalisé une courte vidéo animée, tout en justesse et sensibilité, présentant le

projet des Amalias et ses impacts.

Cette vidéo sera diffusée début 2024 via la Newsletter d'Ensemble et Différents et les réseaux sociaux. Vous pouvez la visionner [lci](#).



Ensemble et Différents a également contacté l'association THE INK LINK qui fédère un réseau d'autrices et d'auteurs souhaitant apporter leur soutien à des actions sociales et humanitaires grâce aux arts graphiques et, en particulier, à la bande dessinée. Sylvain Dorange, auteur de bandes dessinées et membre de l'association, a été retenu pour réaliser une bande dessinée sur le projet des Amalias. Le scénario repose sur la découverte des Amalias par une jeune fille avec handicap et son père.



La bande dessinée sera finalisée au cours du premier trimestre 2024 et sera diffusée sur le web.

6.2. Le partage d'expérience avec d'autres porteurs de projet

- **Echange avec des familles engagées dans des dynamiques d'habitat inclusif**

En 2023, Ensemble et Différents a été plusieurs fois contactée par des porteurs de projet d'habitat inclusif résidant dans toute la France. Le plus souvent, il s'agissait d'aidants familiaux à la recherche d'une solution pour leur enfant majeur. Des échanges téléphoniques ainsi que des visios ont été tenus.

Par ailleurs, des rencontres régulières ont été organisées avec trois familles installées dans la région et étant à la recherche d'un habitat inclusif pour leurs fils et filles.



- **Echange avec le CNAM**

Le 28 septembre, 11 stagiaires qui suivent la formation Certificat de compétences - Assistant-e aux projets et parcours de vie sont venus passer la journée aux Amalias. Cette formation a été créée par Serge Ebersold, titulaire de la chair accessibilité au Conservatoire des arts et métier et chercheur.

Cette visite a permis aux étudiants de voir comment les concepts appris dans le cadre de leur formation s'incarnent dans le projet des Amalias. En effet, l'habitat inclusif des Amalias rejoint l'approche capacitaire et d'environnement capacitant développé par Serge Ebersold et incarne ce qu'est un système équitable de coopération dans lequel le devenir des personnes accompagnées est au centre. Cette approche se traduit par un accompagnement au projet et parcours de vie des personnes.

7. Communication

7.1. La Newsletter et les autres outils de communication

Ensemble et Différents a envoyé trois lettres d'information en mai, août et octobre 2023 à une liste de diffusion de 406 contacts (328 en 2022) ainsi qu'un flash actu en novembre sur le prix coup de cœur de l'ESS reçu par Coopilote ta vie et l'appel à projets APICIL. Entre 50 et 60% des destinataires ont consulté la newsletter.

La plaquette de présentation de l'association a été revue et imprimée en 100 exemplaires.

Un kakemono a également été réalisé avec l'appui de Karine Girault.

7.2. Le site internet et les réseaux sociaux

En 2022, le site internet d'Ensemble et Différents (www.ensemble-differents.fr) a enregistré 5 150 visiteurs en moyenne par mois contre 4 641 en 2022 avec un pic de 6 050 visiteurs au mois de juin.

En 2023, Ensemble et Différents a continué d'alimenter sa page Facebook d'informations liées à la vie de l'association et des Amalias. 852 personnes sont abonnées à la page Facebook de l'association (<https://fr-fr.facebook.com/ensembledifferents/>). Elles étaient 790 en 2022.

Le compte Instagram, créé en 2021, compte 195 abonnés (185 en 2022). <https://www.instagram.com/ensembletdifferents/>

8. Gouvernance

8.1. Les administrateurs et le bureau

Au 31 décembre 2023, le Conseil d'administration était composé de 10 membres répartis dans les trois collèges définis dans les statuts. En 2023, Marie Vialard-Hauser a été réélue et Emile Ricard a intégré le CA.

Le conseil d'administration s'est réuni une fois en 2023 : le 18 décembre. L'ordre du jour a porté sur la situation financière (budget 2023 et prévisionnel 2024), le travail réalisé sur l'utilité sociale, un point sur Coopilote ta vie, le compte rendu des réunions thématiques suite à la journée du 30/09 et les perspectives 2024.

Au 31 décembre 2023, le bureau élu au sein du Conseil d'administration comptait les mêmes 5 membres que l'année passée à savoir :

Jean-Guillem Destremau (président)
Robin Baillet (vice-président)
Gilles Vialard (trésorier)
Simon Maillard (secrétaire)
Donatienne Destremau (vice-secrétaire).

Le bureau s'est réuni tous les mois en 2023 à l'exception du mois d'août.

8.2. Adhérents

En 2023, l'association comptait 72 adhérents (64 en 2022).

La cotisation annuelle est de 10€ /personne physique et 20€/personne morale.

9. Ressources humaines

9.1. Salariés

En 2023, l'association a fonctionné avec une seule salariée, Elise Bernind jusqu'à fin mars puis Dominique Laure. Il était prévu de recruter un.e assistant.e administratif.ve et une animatrice de vie sociale et partagée mais ces recrutements n'ont pas pu être faits en raison de la situation financière.

9.2. Prestataires

En 2023, l'association avait 6 prestataires réguliers :

- Culture Couleur (Patricia André) pour une prestation mensuelle d'accompagnement à la structuration de la coopérative de services à la personne Coopilote ta vie jusqu'à septembre.
- Christelle Dupont pour une prestation mensuelle d'accompagnement à la structuration de Coopilote ta vie, de formation en CAA, d'écoute des colocataires et d'appui sur la posture d'accompagnant.
- Objectif + pour gérer le volet social des ressources humaines salariées de l'association (gestion de la paie, etc.).
- Le cabinet comptable Fiduciaire de la Durance.
- Benoît Babinet pour une prestation d'accompagnement au pilotage financier de l'association (8 séances en 2023).
- L'entreprise Sonebe qui réalise le ménage 2 fois/mois dans la salle commune des Amalias.

9.3. Bénévoles

Le nombre de bénévoles a eu tendance à baisser cette année. En dehors de quelques membres du CA, peu de bénévoles ont été impliqués sur les activités de l'association.

Dans le contexte financier de cette fin d'année et avec une seule salariée, il y a un véritable enjeu à mobiliser des bénévoles engagés dans les activités de l'association, que ce soit au niveau administratif ou opérationnel.

10. Bilan financier

10.1. Synthèse

Ensemble & Différents clôture l'année 2023 avec un **résultat positif de 10 513 €** contre 10 310 € en 2022.

Le montant **total des produits s'élève à 225 677 €** (contre 346 241€ en 2022) pour un montant **total de charges de 215 165 €** (contre 335 931€ en 2022)

10.2. Analyse synthétique des produits du compte de résultat

Les produits d'exploitation s'élèvent à 122 994€

- ⇒ 38 316 € Prestations de services (location, honoraires, produits annexes...)
- ⇒ 14 665 € Subventions d'exploitation (FDVA, ARS, Département)
- ⇒ 67 942 € Dons et mécénat (CA, Icape Planète bleue)
- ⇒ 630 € Cotisations
- ⇒ 76 € Autres produits de gestion courante
- ⇒ 1 366 € Reprises sur provisions et transferts de charges

A ces produits d'exploitation s'ajoutent :

- ⇒ 39 € Produits financiers et intérêts,
- ⇒ 2 900 € Produits exceptionnels
- ⇒ 99 744 € Reports des ressources non utilisées des exercices antérieurs
 - ARS : 4 500 €
 - AG2R : 18 887 €
 - Fondation de France : 40 936 €
 - Leader (FEADER, Région, Département) : 35 421 €

10.3. Analyse synthétique des charges du compte de résultat

Les charges d'exploitation s'élèvent à 211 661€ réparties de la façon suivante :

- ⇒ 165 422 € Autres achats et charges externes, impôts et taxes
- ⇒ 430 € Impôts, taxes et versements assimilés
- ⇒ 41 838 € Rémunération du personnel et charges sociales
- ⇒ 3 895 € Dotation aux amortissements
- ⇒ 75 € Autres charges

A ces charges d'exploitation s'ajoutent :

- ⇒ 504 € Intérêts des emprunts CEPAC
- ⇒ 3 000 € de dons affectés à 2024

10.4. Dons, mécénats et subventions en 2023

Détail dons & mécénat privé

Les dons reçus	52 223 €
Mécénat ICAPE	5 000 €
Mécénat CA Assurances	10 719 €
Les cotisations	630 €

Les subventions publiques :

FDVA	3 000 €
ARS PACA	5 000 €
DEPARTEMENT	6 665 €

10.5. Analyse synthétique du bilan de l'année 2023

Le bilan de l'année s'établit comme suit.

Le total des actifs 132 675 € Net contre 203 632 € en 2022

- > 18 602 € d'actif immobilisé net (et 3 248 € d'amortissement)
- > 114 073 € d'actif circulant décomposé en
 - 442 € - Créances usagers et comptes rattachés
 - 49 521 € - Autres créances
 - 63 895 € - Disponibilités

Le total du passif 132 675 contre 203 632 € en 2022

- > 60 472 € de fonds associatifs dont :
 - 29 439 € de fonds propres
 - 14 032 € de subvention d'investissement sur biens non renouvelables
 - 17 000 € d'apport France active
- > 48 894 € de fonds dédiés (subvention de fonctionnement)
- > 23 310 € de dettes réparties comme suit :
 - 14 978€ d'emprunt auprès de la CEPAC
 - 2 091€ d'emprunts et dettes financières divers
 - 2 263 € de dettes fournisseurs
 - 3 935 € de dettes fiscales et sociales
 - 42 € autres dettes

Aussi il est proposé à l'Assemblée d'affecter le résultat de l'exercice 2023 se soldant par un bénéfice de 10 513 euros au crédit du compte « report à nouveau débiteur ».

10.6. Prévisionnel 2024

Association Ensemble & Différents Compte de résultat prévisionnel exercice 2024

CHARGES		MONTANT	PRODUITS		MONTANT
60	Achats	9 087 €	70	Rémunération de services	45 662 €
6040	Achats d'études et prestations de services		701	Vente de marchandises	
6050	Achats de matériels, équipements, travaux	800 €	7060	Prestations de services	45 662 €
6061	Fournitures non stockables (edf)	5 810 €			
6063	Fournitures d'entretien et de petit équipement	1 046 €	7088	Autres produits d'activités annexes	
6064	Fournitures administratives	350 €			
6068	Autres matières et fournitures	1 081 €			
61	Services extérieurs	45 917 €	74	Subventions d'exploitation	87 894 €
6132	Locations immobilières	38 331 €		ETAT :	8 000 €
6135	Locations mobilières				
6140	Charges locatives	5 400 €			
6150	Entretien & Réparation	300 €		FDVA	8 000 €
6160	Primes d'assurance	1 736 €			
6181	Documentation générale	150 €			
6183	Documentation technique			Département (04)	18 000 €
6185	Frais de colloques, séminaires, conférences				
62	Autres services extérieurs	66 027 €		Union européenne	
6210	Personnel extérieur à l'association	- €		Programme Leader	18 054 €
6226	Honoraires	57 595 €			
6230	Publicité - Communication	150 €			
6238	Divers (dons courants, pourboires...)				
6251	Voyages et déplacements	3 532 €			
6256	Missions	2 000 €			
6257	Réceptions	1 800 €			
6261	Frais de téléphone & Internet	650 €		EPCI	
6262	Frais postaux	50 €		Autres Subventions (FIS)	
6270	Services bancaires	250 €			
63	Impôts, taxes et versements assimilés	569 €			
6311	Taxes sur les salaires	- €			
6313	Participation format. Profess. Continue	439 €		MSA	4 000 €
6351	Taxe foncière	- €		Fondation de France	27 840 €
6358	Autres droits (J.O)	130 €		Mecanat d'entreprise	12 000 €
64	Charges de personnel :	35 267 €	75	Autres produits de gestion courante	25 650 €
6410	Rémunération du personnel (salaires nets)	34 991 €	7540	Collecte et dons manuels	
6450	Charges sociales salariales & patronales				
6470	Autres charges sociales		7560	Cotisations	650 €
6480	Autres charges de personnel	276 €	7581	Produits divers de gestion courante / Dons	25 000 €
65	Autres charges de gestion courante	2 718 €			
6571	Aides financières octroyées				
6580	Charges diverses de gestion courante	2 000 €			
6586	Cotisations	718 €			
66	Charges financières	660 €	76	Produits financiers	- €
6616	Intérêts bancaires	660 €	7680	Autres produits financiers	
67	Charges exceptionnelles	- €	77	Produits exceptionnels	2 900 €
			7713	Libéralités perçues	
6712	Pénalités et amendes fiscales ou pénales	- €	78	Reprise sur amortissements et provisions	2 900 €
68	Dotations amortissement, provisions et	3 880 €	79	Transferts de charges d'exploitation	- €
			7911	Mise à disposition de locaux	- €
			7912	Autres transferts de charges	
				Solde débiteur (Déficit)	
TOTAL GENERAL		164 125 €	TOTAL GENERAL		165 006 €

RESULTAT

881 €

Le budget prévisionnel 2024 est de 165 006 € de produits pour 164 125 € de charges.

Ce budget en baisse de 50 000 € s'explique par la diminution des subventions et des activités à réaliser en lien avec les 2 années de lancement des Amalias.

Les charges de personnels (35 267 €) sont peu couvertes par les subventions en particulier le poste de chargée de gestion.

L'association estime à 22 000 € la collecte de dons auxquels s'ajoutent les 3 000€ de fonds dédiés et à 12 000 € les fonds issus du mécénat d'entreprise.

La gestion locative reste déficitaire sur la base de ressources financières équivalentes à 2023 et avec une arrivée d'un nouveau colocataire estimée à octobre 2024. Cela s'explique par la vacance locative mais surtout par la location insuffisante du logement des amis et de la salle arc en ciel. Il y a donc un véritable enjeu consistant à mieux faire vivre ces deux espaces et à en tirer des ressources suffisantes pour couvrir les charges.

11. Perspectives pour 2024

2024 est une année de transition vers de nouveaux possibles, de nouveaux horizons. Plusieurs pistes ont émergé et sont venues titiller nos envies, nos énergies, nos élans.

Ne cessons jamais de rêver ! C'est ce qui a porté l'association depuis sa création.

Faisons vibrer cette matrice de régénération sociétale que représente les Amalias.

C'est le rêve et le défi d'Ensemble et Différents maintenant : permettre aux Amalias de devenir ce lieu de fertilisation pour des personnes que le système maintient éloignées de la possibilité de créer et de partager leurs créations. Permettons l'expression des personnes invisibilisées et des relations sécurisées pour créer, rayonner, inventer, risquer et oser devenir !

Les principaux axes de réflexion et d'intervention pour 2024 sont les suivants :

- Faciliter l'arrivée d'un.e nouvel.le colocataire.
- Faire reconnaître « Les Amalias » comme tiers lieu culturel, social et inclusif et le faire rayonner.
- Accompagner des personnes dans la mise en place de nouvelles colocations accueillant des personnes avec handicaps sur le territoire d'intervention de Coopilote ta vie.
- Proposer une nouvelle édition du festival « Différent toi-même ! »
- Construire de nouveaux partenariats autour de la notion de territoire et d'adaptation au changement climatique (aménagement du jardin pour amoindrir la chaleur, gestion de l'eau, décarbonation du secteur de l'autonomie).